

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO:

PAGO ADELANTADO

1.25 PÉSETAS al mes en t. da Españ. — Ed. el Extranjero y Ultramar: 2.50 pesetas.

Ejemplar suelto, 5 cént. — Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción se dirige

Director de LA UNION REPUBLICANA

SANTACILIA 3, BAJOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1437

Palma de Mallorca, Miércoles 27 Marzo de 1901

## Contraste

Pesetas

Sueldo diario de la familia real 30.137

Jornal diario de una familia de un labrador menor 0.70

Diferencia 30.136.30

Creéis que puede subsistir una sociedad donde se da ese bárbaro contraste?

Seguramente que la contestación será negativa.

Pues aprendan los pueblos a ser republicanos y pronto habrá concluido tan bárbaro contraste.

## Demanda justa

Supongamos que, sacrificando en aras de una justa causa los más legítimos y razonables escrúpulos, solicitáramos una audiencia de la señora que ocupa el trono. Y que, obtenida, previas las formalidades de rúbrica, enderezásemos al poder moderador una arenga del tenor siguiente:

Señora: Los republicanos españoles tienen de su parte la razón, el derecho y el número. No menos son en su pro las preferencias de la opinión que los dictados de la lógica. Hoy les ampara la justicia; mañana pudiera además sonreírles el éxito. Su causa es eterna por ser la del pueblo que nunca muere. No hay que profesar una fe ciega en el dogma de la constancialidad. Ya decían los antiguos escolásticos, por más que ello pese a los modernos sofistas, que puede haber pueblo sin rey pero no rey sin pueblo. Muchos exsoberanos, y entre ellos la reina abuela, la de París, podrían certificarlo. Y, aunque en nuestros días se hayan visto y vean naciones sin reyes y reyes sin naciones, conviene establecer una diferencia entre las primeras, que suelen llamarse Francia, Suiza y Estados Unidos y los segundos, de que es tipo aquel desventurado rey de Etruria tan maravillosamente descrito por el inmortal Daudet.

Pero no se trata de eso. No venimos aquí a solicitar de las instituciones en nombre de los derechos del pueblo, una graciosa abdicación. No venimos a pedir que se nos deje voluntariamente libre el paso. Semejante pretensión, formulada en este recinto, podría llevarnos muy lejos. La lógica no tiene para todos los mortales idéntico lenguaje ni la propia fuerza persuasiva. Mal año si así fuere para militares y golillas porque no habría entonces pleitos que decidir ni guerras que sustentar. Está en lo humano que cada cual vea las cosas según el color del cristal con que las mira, como dijo el famoso poeta que España acaba de perder. Cada empresa requiere su adecuado instrumento. Ni los sables de la Guardia Civil hacen católicos ni por la persuasión se cambian jamás las instituciones de un pueblo.

¿A qué, pues, somos aquí venidos? Muy sencillo. A interponer una demanda, fundada en un derecho reconocido y sancionado como base y criterio del turno pacífico; el derecho del hambre. ¿Qué nos enseña la historia entera de la restauración? No por dictados de la opinión, ni por motivos parlamentarios, ni siquiera en

razón de sus internas disidencias, sucedense uno a otro en la gobernación del Estado esos «wings» y esos «tortys pour rire», que constituyen los dos grandes partidos legales. Se suceden por razones fisiológicas. Llama su apetito a los unos, destierra a los otros la hartura. El turno se halla sometido al imperativo catagórico del jugo gástrico. A partir del pacto del Pardo es el poder el pan bendito que se distribuye entre sí los legales. Tan luego como se retrasa un poco para cualquiera de los comensales el momento ansiado del festín, béle acometido de impaciente frenesí, tirando chinitas a lo alto y dirigiendo a la prerrogativa indirectas del Padre Cubos. Nadie vive sin comer y el estómago no tiene espera.

Afirmado el principio deduzcamos las consecuencias. Ahí en la época, ya remota, de los gobiernos estables, partido hubo que permaneció cerca de un lustro alejado del poder. Es el más largo ostracismo que recuerdan los anales de la restauración. Los conservadores que lo sufrieron, amenazaron con disolverse no pudiendo soportar por más tiempo los efectos de un año. Menester fue llamarlos para que dieran un paso a la izquierda. Pues bien, señora; mas de cinco veces otro tanto llevamos en la oposición los republicanos. Y qué, ¿no somos también nosotros hijos de Dios? ¿Por ventura carecemos de estómago o nos mantenemos del viento que sopla? ¿No tenemos esposa que nos pida monedas e hijos que nos pidan pan? ¿Nos proveen de balde en el mercado? ¿Nos arroja gratis el casero? ¿Nos perdonan nuestras deudas los acreedores cristianos, a pesar de la «fifa» que todos los días le dicen a Dios al rezar el «Padre Nuestro»? ¿Lleve para nosotros el maná o paga la Divina Providencia a nuestro sástrer? ¿Nos dan siquiera conservadores y fusionistas intervención en sus arquitecturas especulaciones?

Háganse iguales leyes para condiciones iguales. Tirese de la cuerda para todos. Si dentro de la legalidad han de alternar de dos en dos años liberales y conservadores, alternen también, de cuatro en cuatro, verbí gracia, monárquicos y republicanos. Que República y monarquía se sucedan una a otra, como conviniere en hacerlo, antes de dignarse cometer un recíproco fratricidio, aquellos dos constitucionales de Tabas llamados Ecles y Político. Aunque, bien mirado, fuera lo más

equitativo que la República dominara en España tantos años cuantos en ella ha dominado la monarquía. Pasado este tiempo, los monárquicos podrían reclamar el establecimiento del turno pacífico entre ambas formas de gobierno.

Tal sería nuestra justa demanda, que, sin pretender, dicho se está, ser confundidos con Romero, Pantoja o D. Tancredo, bien pudiéramos llamar de tercera. No la interponemos aparte de cierta desconfianza en el éxito, por una razón perentoria. Y esa es, señora, la de que, a diferencia de lo que acontece a unionistas, conservadores e intermedios, los republicanos, no necesitamos del poder para la nutrición. Lo cual debe consistir, sin duda, en esa costumbre que nosotros tenemos de vivir de nuestro propio trabajo y no del ajeno.

ALFREDO CALDERÓN.

## LAS ELECCIONES A TIROS

Como remedio soberano para curar los hondos males de que adolece el sufragio se le ha ocurrido al Sr. Salmecón la idea de revisar el Censo.

Ciertamente la revisión del Censo se impone, pero estimamos que aun cuando se practique y el Censo se depure, el mal continuará y las elecciones seguirán siendo una farsa, si no se adoptan medidas más radicales.

No por la inclusión o exclusión de electores, ni siquiera el gobierno con mayoría abrumadora, no por eso la opinión se muestra, alternativamente liberal o conservadora según el gobierno que dirige las elecciones. Consiste ese fenómeno en la excesiva, arbitraria y criminal intervención que la autoridad tiene en la constitución de las mesas electorales.

De nada sirve que un candidato cuente con elementos de opinión, que representa las aspiraciones del mayor número. Impedirán su triunfo las dificultades dictatoriales con que se inviste a los presidentes de las mesas, que rechazan o admiten los votos, sin otra regla que su capricho, que desisten o dejan en libertad a quien les place, que se niegan a dar certificaciones.

Y si a pesar de todo sale triunfante el candidato de oposición, se acude a la falsificación,

al delito amparado en la impunidad, se rompen actas y se hacen otras nuevas firmadas por desdichados ó por despreocupados, y así se logra siempre el resultado apetecido.

Un caso típico y reciente tenemos en lo ocurrido en la capital de España, en el distrito de Palacio. Se presenta candidato un distinguido republicano, el único que lucha en Madrid, é inmediatamente se une contra él los dos partidos turnantes, se reparten la presidencia de Mesa, sabiendo que dan el triunfo. Se asignan 11 a los conservadores y 15 a los liberales.

Se verifica la elección y en las mesas presididas por conservadores resultan éstos con mayoría, y para casualidad! lo mismo ocurre en las presididas por los liberales; pero como a pesar del contubernio el candidato republicano resulta triunfante, los presidentes se niegan a dar certificaciones ó las falsifican, se rompen actas, se confeccionan otras, se vuelca el puchero.

Basta decir que, siendo pública, que sólo tomó parte en la elección un 10 por 100 de electores, hay secciones en que aparecen votado 425 electores de los 480 de que consta el Censo.

Y cuando en frente de esa indecente farsa de las elecciones se impone la resistencia por la fuerza, ¿se habla de la necesidad de rectificar el Censo? Cuanto se hizo no adolece de los errores de hoy y, sin embargo, las elecciones eran como ahora una infame comedia y seguirán siendo lo mismo, por lo que no es de extrañar el retraimiento del cuerpo electoral. No hay que acudir al Censo para dar pucherazos en tres ó cuatro secciones. Tenía el Sr. Talavera 600 votos de mayoría y con tres falsificaciones quedó en 300 votos menos.

Las medidas lentas no vendrán. La única que se impone es la de no acudir a las urnas, ni electores, ni candidatos, sin echarse previamente el revólver en el bolsillo.

A las elecciones del gobierno a pucherazos hay que contestar con las elecciones del pueblo a tiros.

## HERPES

Por rebeldes que sean desaparecen al mes de tomar el Jarabe antiherpético F. Serra. Depósito: Farmacia Central, Jaime II, 21, Palma de Mallorca 3

que sepa el uno del otro; y regale y estime a los que tuvieren ese cuidado hasta saber lo que desea; sin ruido, remediar lo que fuese necesario con suavidad, quitando los miembros que causan malicia, y acudiendo con tiempo se evita cualquiera daño; y si fuere escandaloso, mas vale con sano y maduro consejo despedir de una vez que lidiar mucho tiempo con lo que no se debe consentir según nuestra profesión.

Cap. XXIII.—Han de frecuentar los nuestros los señores principales y de respeto, donde quiera que estuviéremos; visitarles en sus casas con grande cortesía; visitar a sus mujeres e hijos ofreciendo a su servicio nuestros deseos; ofrecerles la enseñanza de sus hijos con crianza, urbanidad y letras, según el estado de cada uno; cuidar de sus almas administrándoles los Sacramentos con devoción, caridad y suavidad, sin mostrar interés alguno ni recitar cosa de ninguna especie durante mucho tiempo.

Cap. XXIV.—Los que salen a estos ministerios han de comunicar con la cabeza cada semana una vez, lo que han hecho en su procuración y ocupación; con quién han comunicado y en qué cosas y casos han entrado; todo con grande silencio, que es la llave de todo nuestro negocio; el traje, vestidura, cofre y guarda a la seguridad de un hombre sabio, obliga por lo natural y por justicia y amistad y por caridad, y así se debe observar mucho en nuestra Compañía, escuchando lo que nos dicen y callando lo que sabemos.

en otra ocasión; por esto se ha de procurar siempre el favor de un príncipe para con otro: estos favores tienen gran calidad, que se precian por sus intereses de hacer unos por otros principalmente los ministros por los grandes a quienes pueden haber menester.

Cap. XIII.—Conservar siempre la amistad de grandes señores poderosos, hablar siempre con ellos como el prudente viere que conviene para tenerle grato; que teniendo a éstos, tendremos a los demás y este es el camino de ir siempre mejorando en nuestras pretensiones.

Cap. XIV.—Los que vayan a fundar, sean muy doctos, ejemplares, devotos, procuren aventajarse a los demás en dulzura para granjear la amistad con los señores del lugar donde fueren a fundar, que éstos son los que han de fomentar nuestros intereses.

Cap. XV.—Sean los nuestros muy benignos con las mujeres, hijos e hijas de los que trataren, que granjear a estos con dulzura, habilidad y algún regalo, según nuestro posible, se granjean con grandes amistades, y se les obliga a que frecuenten nuestras casas con amor de voluntad de padres e hijos.

Cap. XVI.—Decir bien a los padres de sus hijos dándoles esperanzas de que les ha de suceder bien y felizmente, según la ocupación de cada uno y según su estado, a los hijos decirles mil bienes de sus padres alabando sus letras, nobleza, armas y virtudes,

## Protesta contra los que denigraron

### A D. Victor Balaguer

Dice un colega de Barcelona: Hasta hace pocos momentos no ha terminado la manifestación anticlerical, en que han tomado parte seis mil personas.

Los manifestantes llevaban estandartes en los que campeaban estos lemas; MUERA EL JESUITISMO. ABAJO LOS REACCIONARIOS. MUERA EL CLERICALISMO. PASO AL PROGRESO. VIVA LA LIBERTAD. EXPULSION DE LOS FRAILES. FUERA CURAS. FUERA PANTOJAS.

Formada la columna de manifestantes en el Jardín Español, emprendió la marcha ordenadamente en dirección a la Biblioteca Museo Balaguer, en cuyo vestíbulo aguardaba la Junta directiva de la institución.

La comisión organizadora de la manifestación penetró en el edificio y expuso a la Junta la protesta de Villanueva contra los ultrajes inferidos a mansalva, a la buena memoria del eminente bienhechor de la villa.

En representación de la Junta, el vicepresidente Sr. Pollés puso su firma al pie de la protesta.

Aglomerada la muchedumbre enfrente de la Biblioteca, mientras se firmaba la protesta contra el cura Fontanales, prorumpió en formidables clamores de ¡Mueran los jesuitas! ¡Mueran los hipócritas! ¡Viva la libertad!

Resonó la marcha en seguida la manifestación, hacia el cementerio.

En medio del gentío fué depositada una corona sobre la sepultura de D. Victor Balaguer.

Explicaron luego el significado de la manifestación elocuentes oradores de esta villa, y el joven abogado D. Amadeo Hurtado.

Finalmente, leyó una magnífica poesía Eduardo Marquina.

El auditorio entusiasmado mostró respectivamente su adhesión con estruendosos aplausos.

Terminada la ceremonia, regresó la columna de manifestantes al sitio de su salida, a los acordes de «La Marsellesa», entonada por un coro de millares de voces.

En la plaza de la Verdura, los manifestantes se detuvieron frente a la farmacia de Galcerán, conocida aquí con el nombre de «El Katipunan», gritando en masa; ¡Mueran los monopolizadores de Villanueva! ¡Mueran los cobardes!

Siguió la manifestación ordenadamente por la Ramba, sin mas incidente que el de oírse voces de: ¡Fuera! ante la casa del alcalde.

Ha concluido la manifestación con orden completo.

Los clericales de Villanueva están soliviantados.

El entusiasmo es general en los elementos avanzados.

## Créditos de Ultramar

Por el carácter general que entraña la Real orden dirigida como contestación a consulta elevada por el Excelentísimo Sr. Capitán general de Valencia respecto a la forma en que han de reintegrarse los alcances que en sus ajustes abreviados resulten a los jefes y oficiales procedentes de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, la insertamos íntegra a continuación:

Excmo Sr.: En vista del escrito de V. E. de 13 de Noviembre último, consultando la forma en que han de ser reintegrados los créditos que resulten en sus ajustes abreviados a los jefes y oficiales de los ejércitos de Ultramar, el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, de conformidad con lo informado por la Ordenación de pagos de Guerra, ha tenido a bien resolver que los expresados reintegros se efectúen en la Delegación de Hacienda que convenga a los interesados, previa la correspondiente orden de la Intendencia de la región respectiva, en la que se determinará que dichos reintegros se hagan en concepto de movimiento de fondos remesas de la Tesorería central, debiendo la citada Intendencia remitir a la referida Ordenación de pagos de Guerra la correspondiente carta de pago que por aquel concepto se produzca, para su formalización definitiva, como remesa de los extinguidos tesoros de Cuba, Puerto Rico o Filipinas, según proceda, una vez que los mencionados reintegros han de ser aplicados en definitiva al crédito con que se paguen los alcances; y han de tener ingreso en la Caja de la Sección de Ultramar de la Dirección general de la Deuda.

Da real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 16 de Marzo de 1901.

WEYLER.

## NOTAS POLITICAS

### Menos pienso y mas rancho

Con gusto sabemos que el general Weyler va a realizar muy pronto algunas de las felices y plausibles iniciativas de su antecesor en el Ministerio de la Guerra.

Por decreto va a reorganizar el cuerpo sandunguero del clero castrense, suprimiendo algunos sueldos.

Por decreto también va a quitar las raciones de pienso que pagaba el Estado a generales y ayudantes que por no estar en activo no cabalgaban o utilizaban el caballo para caracolear por Recoletos o el Retiro.

Muy bien hecho. Y lo mejor es lo que se ahorrará en padres capellanes y en pienso para «Clavileños», es decir, para caballos fantásticos, se empleará en aumentar en cinco céntimos el rancho de cada soldado.

Aplaudimos esas disposiciones y cuantas tiendan a mejorar la higiene, alimentación y acuartelamiento del soldado.

## Como se hace agradable un pretendiente.

«El caballero de San Jorge, pretendiente al trono de Inglaterra, preguntaba un día a lord Douglas:

—¿Qué haría yo para agradar a mi nación?

—Tomad doce jesuitas; embarcaos con ellos, y cuando lleguéis ahorcarlos públicamente. No podéis hacer nada mas agradable a los ingleses.»

Piadoso recuerdo que advertirá a los españoles cuán grato ha sido siempre a los ojos de todos los pueblos civilizados al desembarazarse de los virtuosos hijos de Ignacio.

## El parto de los montes

Esa segunda lista de Gobernadores va a ser el parto de los montes.

Como se trata de ambiciones de segunda fila, mas vivas que las de los prohombres, el ministerio no puede hallar la manera de contentar a todos.

Moret está que no sabe ya a que santo encomendarse.

El bien hace listas y mas listas, pero tiene que borrar ó agregar nuevos nombres, hijos de los compromisos del jefe y del partido.

El Ministerio está atascado en esa magna tarea.

¿Quiérel Sr. Moret salir del compromiso? Pues nombre esos Gobernadores por insaculación.

Meta los nombres de todos los pretendientes en una urna, y los que salgan primero.

Acaso redunde en beneficio de las provincias huérfanas todavía de Gobernador y la suerte les depara un buen Sancho de los de última fila.

## Una expedición

Invitados por el señor D. Joaquín Gual de Torrella verificaron anteayer una expedición al predio de Canet, el señor Gobernador Civil D. Rafael Alvarez Sereix, el R. P. Agustino Fortunato Sancho, y algunos otros amigos del señor Gual siendo allí obsequiados por éste con un banquete, destinado a patentizar el agradecimiento que los aficionados al «sport» cinejético sienten hacia el señor Alvarez Sereix por el interés que durante el período de su mando ha procurado la rigurosa observación de la ley de caza en esta Provincia.

Durante la comida oyó una vez mas el señor Alvarez Sereix entusiastas elogios de la honradez y acierto con que ha desempeñado su difícil cargo; y regresaron a Palma los expedicionarios encantados de la amenidad de aquella magnífica posesión y de la galantería y esplendor con que por el anfitrión fueron agasajados.

Las anteriores líneas las entresacamos de un

suelto publicado por uno de nuestros colegas locales.

Mucho nos alegramos de las anteriores manifestaciones pues, hasta el presente, habíamos ignorado que el Prior de los frailes agustinos de Palma figurase entre los cazadores, de igual manera que, jamás habíamos creído que las alabanzas de los carlistas representaran el espíritu liberal de los mallorquines.

Por último; sentimos que en aquella grata reunión, no se tratase de la honradez y acierto con que desempeñó su difícil cargo, un gobernador que durante el último mes de su mando en cierta provincia, percibió un regalito de 3 mil pesetas de manos de una compañía de jugadores.

## D. Manuel Bonnin Valentí

Era de los nuestros.

Debido a los achaques de la enfermedad que ha venido minando su existencia, hasta conducirle al fatal desenlace que ha tenido, y deploramos, tiempo hace que D. Manuel se había retirado de la vida activa de la política; no obstante, su fervoroso entusiasmo é inquebrantable fé a la causa de la República, hicieron que aun a costas de sobrenaturales esfuerzos, su voto, en días de elecciones, no faltase en la urna.

El Sr. Bonnin, en sus buenos tiempos, fué un entusiasta defensor de la República, siendo innumerables los servicios que lleva prestados al Partido Republicano, por cuyo motivo, éste siente la desaparición de tan enérgico y consecuente campeón.

El Partido Republicano de Palma, en diferentes ocasiones se honró presentándole candidato, por cuyo motivo el Sr. Bonnin, desempeñó los cargos de Diputado Provincial y Concejal, cuyas gestiones resultaron del perfecto agrado de los electores que con sus votos le habían conferido tales cargos, como también del Partido de quien era muy querido y respetado, pues así lo exigían sus bellas cualidades personales, entre las cuales sobresalía su proverbial honradez y ameno trato.

La buena posición social que ha venido disfrutando el Sr. Bonnin, le permitieron el ejercicio de la sublime práctica de la caridad cristiana por lo cual también su muerte será doblemente sentida.

Su cadáver será trasladado desde la casa mortuoria (Rubi—21, piso 2.º) al Cementerio, hoy a las 19 y 30 minutos, (7 y media de la noche) a cuyo acto no dudamos acudirán nuestros correligionarios, para rendir el último tributo de amistad al que fué excelente y leal compañero a la voz que consecuentemente y entusiasta correligionario.

La redacción de LA UNION REPUBLICANA siente de veras la pérdida de tan estimable amigo, para el cual desea el eterno descanso, enviando a la vez, el mas sentido pésame a la familia del finado.

## TEATRALIA

Según nos manifiesta la empresa de nuestro Teatro Principal, hallase ya ultimado el contrato con la compañía de zarzuela «chica» que dirige con tanto acierto D. Miguel Miró y que en la actualidad está trabajando con notable éxito en el teatro Ruzafa de Valencia.

En la lista figuran artistas de tanto renombre, como son las tipleas Sritas. Canceja y Santos, el tenor cómico Sr. Martínez ya conocido de nuestro público y el Sr. Morón que con notable éxito ha trabajado en la «Zarzuela» de Madrid.

Todo hace esperar una buena temporada, pues los afanes del Sr. Martorell y de D. Luis Cussini, han conseguido traer a Palma una compañía de zarzuela, que al decir de los periódicos de Valencia es superior.

Deseamos a la empresa un buen negocio, que lo conseguirá seguramente, si cumple con los ofrecimientos que ha hecho ya en público.

El debut se verificará el día de Pascua de Resurrección.

R. S'ZUR.

a cada uno de su género, con encarecimiento; a las mujeres alabarlas sus maridos, que si están conformes, será hacerse dueños de sus corazones; a ellos alabarles la virtud, bondad y cristiandad de sus mujeres, encarecerles el amor que ellas les tienen; con esto se ganará el juego de entrambos.

Cap. XVII.—Hacerles plática del amor de Dios con algunas autoridades de Santos, diciendo que el amor de Dios vive en los casados y ellos en Dios; que los que van a fundar, van con cuidado de enseñar y ganar voluntades de los que quieren, porque el amor de Dios no es ocioso, ni sabe serlo, y así engendra amor de las almas; con estas y otras razones nos comprendemos entre maridos y mujeres; decir a los padres que están muy obligados a Dios por haberles dado la hacienda é hijos, y a los hijos por haberles hecho hijos y tales, de tales padres; a los ancianos por haberles dado tanto tiempo en que enmendar sus faltas; a los mozos de muchas miserias en que podían, como otros, haber caído y acabado en ellas.

Cap. XVIII.—Tomar con esto posesión, medir con regla y prudencia la forma y manera conveniente para que persevere y se vaya aumentando la fábrica y sustento de los nuestros; y aunque sea con modestia a los principios, no importa, que después se irán extendiendo largamente y mas si se observa tener gratos a los principales.

Cap. XIX.—Los novicios que reciban, sean hijos de los mas poderosos y mas nobles, y si puede ser

los herederos y primogénitos, por muchas razones, que los padres se inclinarán donde estén los hijos, y a la casa, por que los tiene; pues aunque al principio haya algún desabrimiento, se aplaca.

Cap. XX.—Recibido el novicio, dese parte al superior de la provincia y al padre general una vez cada año, para que sepa los que son en todo de nuevo.

Cap. XXI.—Para que nuestro padre general sepa procurar lo que nos conviene en todas las provincias de Europa y fuera de ella, ha de tener nuestra Compañía fiel correspondencia entre sí; avisando los unos a los otros todo lo que pasa en todo género de cosas, así nuestras como ajenas, en todos los Estados, modos y maneras de los gobiernos, tratos, contratos, paces y guerras de reinos, provincias y ciudades; lo que vale y estima cada cosa; las vias por donde mas facilmente se puede adquirir, intentar alcanzar lo que nos estorba a nuestros intentos y comodidad; con esto el curioso hermano penetra lo que conviene para conseguir nuestros fines, y mas si los que gobiernan son de los profesores y proyectos, y guardan en todo con gran cuidado lo que aquí se les enseña.

Cap. XXII.—Para excusar dentro de nuestros pechos novedades y alteraciones que pueden nacer de comunicar con muchos el gobierno, tenga el superior dos confidentes que le avisen todo lo que pase en casa, sin que los demas entiendan por arte ó parte; y el comunicar con éstos sea raras veces, y sin

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convallescencias, dispepsias (pereza de digerir), raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

APROBADO POR LA REAL ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUJIA DE BARCELONA

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339, Barcelona, y en todas las buenas Farmacias de España y América.

## NOTICIAS

### BIEN POR EL SR. MAYOL

Ayer por la mañana en el despacho del Gobernador civil y bajo su presidencia se reunió la junta provincial de sanidad para tratar asuntos de interés.

Se ha acordado por unanimidad aprobar el informe emitido por la ponencia compuesta de los Inspectores provinciales de sanidad señores Munar y Villalonga, favorable al acamamiento de una gran parte de terreno de la Albufera, solicitado por D. Joaquín Gual de Torrella para dedicarlo al cultivo del arroz.

En el informe se hace constar que el citado cultivo lejos de ser perjudicial, favorecerá la salud pública, por cuanto motivará el desagüe de algunas lagunas.

El Sr. Jaume y Matas propuso que la junta hiciera constar su sentimiento por la separación del dignísimo Gobernador Sr. Alvarez Sereix, proposición aceptada con entusiasmo por todos los presentes menos por el Sr. Mayol.

La actitud del Sr. Mayol es digna del mayor aplauso, por cuanto ha sido consecuente no queriendo que su voto constara en pro de la proposición del Sr. Jaume Matas, referente al sentimiento que causará la separación del señor Sereix.

Este, resulta un gobernador de igual talla que muchos otros de sus antecesores de cuya memoria no queremos acordarnos.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde, para que se sirva ordenar sean retirados de la plaza de Santa Eulalia los muchos sillares que en medio de ella se hallan depositados desde hace tiempo, dificultando el tránsito público y convirtiendo en meadero aquel sitio, contra lo cual se quejan los vecinos.

El Presidente del «Centro Militar» de Palma, en atento B. L. M. nos participa que hoy a las ocho y media de la noche el Comandante Sr. Burgue, dará en aquel Centro una conferencia, 2.ª de una serie, sobre el tema «Historia de Baleares» a cuyo acto nos invita.

Agradecemos al Sr. Conde de Montenegro la atención que nos ha dispensado.

El Sr. Alcalde en atento B. L. M. nos manifiesta que tiene dadas las oportunas órdenes para que pasadas las fiestas de Pascua sea recompuesto el piso y aceras del Molinar, sobre cuyo particular habíamos llamado la atención de la Alcaldía, días atrás.

Según noticias, son muchos los municipales que no asisten a prestar servicio por hallarse atacados del dengue.

Hay barrio que, no obstante de cuidar de él tres guardias, se ha quedado bajo la vigilancia de uno de estos.

La comisión liquidadora del regimiento de la Reina núm. 2, anuncia que los individuos de tropa que a él pertenecieron pueden reclamar sus alcances por haberse terminado los correspondientes.

El banquete que en honor al aplaudido autor de «Electra» trata de celebrar «El Casino Republicano» del Molinar, tendrá lugar quince días después de la venidera Pascua.

Promete estar muy concurrido.

El Sr. Alcalde decretó ayer las cesantías de los siguientes individuos pertenecientes al cuerpo de la guardia municipal.

Jaime B. nedito, Bartolomé Cañellas, Guillermo Creus, Jaime Gilet, Mariano Riera y Bartolomé Noguera siendo nombrados para cubrir dichas vacantes Adolfo Sansó, Juan Nolla Togores, José Crespi, José Bailester, Vicente Camps y Emilio Pérez.

### EL NUEVO GOBERNADOR

Esta mañana a bordo del vapor «Cataluña» ha llegado el nuevo gobernador de Baleares, D. Salvador Naranjo.

Al muelle han pasado a recibirle, el Sr. Alcalde con su secretario particular, el comité del partido Sagastino presidido por D. Alejandro Rosselló, varias comisiones de los pueblos y numerosos partidarios.

Al desembarcar se dirigió a las oficinas del Gobierno civil, en el carruaje del Sr. Lladó, escoltado por unos veinte carruajes más.

En el despacho oficial, ha recibido con exquisita cortesía a sus amigos políticos y a las comisiones foráneas, cruzándose los saludos oficiales.

D. Rafael Alvarez Sereix ha acudido también al muelle a recibir a su colega, entregándole el mando siendo aceptado inmediatamente.

LA UNION REPUBLICANA al dar la bienvenida al Sr. Naranjo le desea un buen acierto en sus funciones de imparcial y recta justicia, segurísimos de que el pueblo contento y satisfecho, tendrá muy en cuenta su paso por el Gobierno civil de la provincia de Baleares.

En la orden del día de la sesión que hoy celebrará el Ayuntamiento figuran los siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Extracto de los acuerdos tomados en el mes de Febrero, para su publicación en el «Boletín Oficial».—Resolver lo oportuno sobre la vacante de la primera tenencia de alcaldía.—Enterar al Ayuntamiento del acuerdo que haya tomado la junta municipal respecto al sueldo del secretario del Sr. Alcalde.

Comisión de Obras.—Dictámen proponiendo el empedrado de la calle de Mezquida mediante subasta.—Otro proponiendo la adquisición de una copia del plano municipal de esta ciudad.—Otro proponiendo se señale un plazo para la presentación de instancias para llenar la vacante de delineante de esta corporación.—Otro para que se apruebe el acta de recepción provisional, liquidaciones y exceso de obra de un trozo de alcantarilla que desde la calle de la Portella afluye al mar.—Otro para que pase a los abogados consultores la instancia del contratista de ocupación de la vía pública que reclama ciertos derechos.—Otro proponiendo prórroga de tres años más de la subasta del servicio de sillas y sillones de hierro y al propio tiempo se le concede permiso para modificar el catafalco del paseo del Borne.

## Publicaciones

### Madrid Cómico

Tan interesante por su escogido texto como por sus artísticas ilustraciones, resulta el número correspondiente a esta semana. He aquí su sumario:

Texto: De todo un poco, por Luis Taboada.—Mi huertana, por Vicente Medina.—Haz bien..., por Manuel Soriano.—Máximos y Pantojas, por «El Sastre del Campillo».—Cantares, por R. Basallo y Valenzuela.—Carta abierta, por Alfonso Ortega.—Cráneos comprometidos, por Luis Gabaldón.—Manifiesto periodístico, por G. Barragán.—Baturrillo, por «Fray Caudil».—En el album de Laura, por Eustaquio Cabezón.—Correspondencia particular.

Grabados: Chicolecs, por Medina Vera.—Leyenda egipcia, diez viñetas, por Herrero.—Piropos, seis viñetas, por Marín.—Diablura, historieta, por «Diávo!».

## SE ALQUILA

Una botiga con entresuelos, agua de fuente a grifo, calle de la Mar, núm. 20. Darán razón calle de la Botería, núm. 14, primer piso.

## EFEMERIDE

27 de Marzo de 1985

Maceo sale de Costa-Rica.

# TELEGRAMAS

MADRID 26.

### Noticias varias

Dicen de Viena: Telegrafían de Constantinopla que los kurdos han entrado en Cornak, degollando 500 armenios y llevándose consigo a las mujeres.

Telegrafían de Ginebra: Carecen de fundamento los rumores de que está loco el anarquista Lucheni.

Una manifestación de 5.000 obreros recorrió ayer los barrios mas aristocráticos de San Petersburgo.

D. Viena dicen que con motivo de las luchas que existen entre los mozos de ciertos barrios de la población, unos agredieron a otros, de cuyas resultas quedó uno casi muerto a puñaladas y tiros.

Se dice que la causa de los actos inexplicables que viene realizando de algun tiempo a esta parte una personalidad de talia política obedece a disgustos é interioridades del hogar, y no tendría nada de particular que se retirara a la vida privada, dimitiendo el cargo que desempeña.

### Contra su mismo tejado

«La Correspondencia», que a pesar de ser fusionista ataca a este Gobierno, circunstancia que no se ha dado nunca, dice ocupándose del arreglo de la policía, ya terminado, que resultan aumentados algunos polizontes que no tienen mérito y que no han demostrado, además, ser buenos empleados. Entre los cesantes figuran, en cambio, algunos que han estado muy bien. Se aumentan tres plazas de delegados, sumando ahora éstos la friolera de catorce; se aumentan también cuatro plazas de inspector con el haber de tres mil pesetas. Se suprimen cuatro de menor cuantía. Desaparece el cargo de jefe, que se iba a crear para reemplazar al que se suprimió hace algunos años. No quiero decir esto que no haya jefe de policía, porque se va a nombrar otro, y para hacer creer que no va a ser gravámen este aumento que se propone se dice que con el sueldo de este jefe que se proponía es con el que se hacen ahora los prodigios del aumento. En suma, quince mil pesetas mas que se van a gastar sobre lo que costaba el alto personal de la policía. «La Correspondencia» pide que no se restablezca la ronda especial, porque desde que se suprimió ésta dejó de robarse en la proporción que antes se había venido robando en Madrid.

### No se consigue nada

«El País» dice que toda la pretora de autoridat de los Gobiernos de la Restauración se emplea en la conservación de los puestos y en conservar cuidadosamente también los que nos han perdido, perpetuar los abusos que nos han deshonrado, etc., etc. Ni se reduce el contingente armado, ni se suprimen las quintas, ni se hacen economías por cien millones ofrecidas, nada... Afortunadamente, ya se da cuenta el pueblo de su situación y comprende que por el camino de la legalidad, de la humildad y de la súplica no se consigue nada.

### Buen Acuerdo

Leon Bourgeois, según comunican de París, ha demostrado en la Cámara, con la lectura de varios trabajos escolares, que las comunidades religiosas enseñan el odio al Poder civil. Su discurso será fijado en los sitios públicos por acuerdo del Parlamento.

### Peste

¡Todavía, exclama «El País», hay en España quien sostiene que aquí no existe el problema religioso! En toda Europa, dice, se ha-

lla planteado el mismo problema, y la peste clerical, que apenas hace estragos en países libres, desparrama su baba en España. Por esto, dice «El País», hay que emplear el hierro y el fuego.

### Atonia peligrosísima

«El Imparcial» titula su artículo de fondo «Atonia peligrosísima». En los últimos tiempos de la situación anterior nada se hizo—dice—Vino el partido liberal, y nada se hace. Mientras tanto, las fuerzas sociales consagradas al trabajo tropiezan con los obstáculos de una administración absurda y no ven que nadie se toma la molestia de removerlos. Hay que hacer algo, porque de otra manera el vínculo nacional, relajado ya desde que dejaron de estrecharlo las comunes glorias, se aflojará de manera que para apretarlo de nuevo habrá que estrangular todo lo que se ponga de por medio. Y ahí pueden entrar muchas cosas, dice. Conste que esto es de «El Imparcial».

### El Liberal

«El Liberal» titula su artículo «Dos gorras para evitar una», en el que dice, después de manifestar que escribe sin ánimo de ofender a nadie, que los ministeriales se encuentran hoy en situación parecida a la del célebre asno de Buridan, que murió de hambre por no elegir entre dos costales de pienso que se le presentaban delante. Se refiere «El Liberal» a la diferente apreciación que de un mismo asunto hacen unos y otros ministeriales y la contradicción que esto origina, contradicción que se ha puesto en evidencia.

### Proyectos

En los proyectos del ministro de Gracia y Justicia, marqués de Teverga, entra la amortización de las vacantes de obispados y prebendas a medida que se vayan presentando, previa la reforma del Concordato.

Esta semana se firmarán los decretos disponiendo el cierre de las escuelas navales, academias de infantería de marina y otras importantes.

## Juan Ticoulat Castela Dentista

Especialidad en dentaduras y extracciones sin dolor. Reforma toda clase de dentaduras inservibles, nuevo procedimiento.

PRECIOS ECONOMICOS

Calle de la Almudaina, 4 principal.

## GRANDIOSO DEPOSITO

DE papeles pintados

GRAN COMPETENCIA VERDAD

Papeles hasta a real el rollo.—Arrimaderos a 4 reales y medio rollo.—Fondos lisos a 4 reales y medio rollo.—Colocación a 20 cts., a real y a 40 el rollo.

Propietarios no compreis papel sin antes visitar el Gran Almacén de don Ildelfonso Vegué, precios sin competencia; la casa hace toda clase de trabajos en pintura con todos los adelantos modernos; la casa responde de todos sus trabajos.

Palacio 17 Palma—Palacio, 17 Palma

## NICOLAS TICOULAT Cirujano - Dentista

Se aseguran las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor, nuevo procedimiento.

PRECIOS ECONOMICOS

Paseo del Borne núm. 14, entrada Calle Pelaires núm. 102.

# SECCION DE ANUNCIOS

# GRAN REGALO AL PUBLICO

El obsequio consiste en seis magníficas oleografías de gran tamaño, cuatro de ellas debidas al pincel del malogrado pintor don José Llovera, cuya muerte lloran las artes, y del que tanto se ha ocupado la prensa en general de España y del extranjero.

Son las cuatro estaciones del año, PRIMAVERA, VERANO, OTOÑO É INVIERNO, cuyas oleografías son imitación a la acuarela y exactos al original, los cuales se recomiendan por el acierto que el tan acreditado pintor tuvo en combinar las composiciones artísticas, tiradas a 20 colores en cada lámina.

Miden 55 centímetros de ancho por 70 de alto.

Lámina 5.ª La aplicación, cuadro del artista señor Armet, cuyo tema está representado por una tierna señorita, leyendo con atención, verdadero modelo de inocencia y de candor.

Lámina 6.ª Representa un artístico grupo de caza muerta rodeada de verdes ramajes, cuyo asunto es expreso para adorno del más lujoso comedor.

Las 6 láminas anteriores valdrán tan solo el reducido precio de cinco pesetas, que podrán recoger en la Librería de Nadal, Puigredón y C.ª, Plaza de Cort, 12, hasta el día 31 del corriente mes, mediante la presentación del periódico en que conste este anuncio.

## GAS ACETILENO



Carburo de Calcio de la Sociedad Española de Carburos Metálicos — Fábrica de Berga — El mejor Carburo conocido. Rendimiento más de 320 litros por Kilo.

Baratura sin igual a ptas. 0'60 el Kilo siendo el mismo precio en partidas mayores con el

### EMBALAJE GRATIS

Esta casa no vende más que Carburo superior del más alto rendimiento. Los Carburos que ofrecen algunas casas salen siempre mucho más caros porque su rendimiento es escaso y desigual.

EN VENTA EN LA CERRAJERÍA DE BOSCH

Ciudad, 148 — Palma



## Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE MARZO DE 1901

### Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Ayres el magnífico y rápido vapor francés:

## ITALIE

### Línea para el Brasil y Río de la Plata

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses:

el día 27 de Marzo el vapor el día 11 de Abril »

AQUITAINE PROVENCE

Consiguatario en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25 pral.



## MILAGROSOS CONFITES

O INYECCION ANTIVENÉREA COSTANZI — Y ROOB ANTISIFILITICO —

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convenido y certificado, que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, veta militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los extremos uretrales (estrechez) aunque sean crónicas de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamentos más milagrosos que los Confites ó Inyección-Costanzi. También certificar que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas sustancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los increíbles el pago una vez curados. Precio de la inyección 4 ptas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones 5 ptas. Roob antisifilítico, 4 ptas. De venta en todas las buenas Farmacias.

En Palma en la de D. Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21.

DISPONIBLE

## Tarifa de Anuncios Mortuorios

PARA "LA UNION REPUBLICANA" Y DIARIO DE MALLORCA

	Pesetas
<b>En 1.ª página</b>	
Un anuncio de una columna . . . . .	8'00
Un id. de dos columnas . . . . .	12'00
Un id. de tres id. . . . .	25'00
Un id. de media página . . . . .	50'00
<b>En 2.ª ó 3.ª página</b>	
Un id. de una columna . . . . .	5'00
Un id. de dos columnas . . . . .	8'00
Un id. de tres id. . . . .	20'00
Un id. de media página . . . . .	40'00
<b>En 4.ª página</b>	
Un id. de una columna . . . . .	2'50
Un id. de dos columnas . . . . .	6'00
Un id. de tres id. . . . .	15'00
Un id. de media página . . . . .	25'00

Los Suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto a esta tarifa.

## DISPONIBLE

## RELOJERIA CATALANA

Calle Palacio, 25 (frente los pórticos)

Grandes existencias de RELOJES de bolsillo, pared, de sobremesa y despertadores a precios de fábrica. No comprar sin antes visitar este acreditado establecimiento por sus buenas calidades de relojes que vende y nuevas marcas, que son de toda seguridad y confianza. Único en Baleares que ha introducido el RELOJ DE HORARIO MODERNO y ha puesto a la venta los verdaderos RELOJES de 24 horas.

## JUAN ROSSELL

Colocación de RELOJES de CAMPANARIO de señalar, tocar y a gran sonería

NOTA.—Las composuras y ventas se garantizan por dos años.